



Un nouvel ordre mondial se dessine

Description

Les BRICS (acronyme pour Brésil, Russie, Inde, Chine, et Afrique du Sud) se sont réunis à Kazan, en Russie, le 22 et le 23 octobre 2024. Les Emirats Arabes Unis, l'Iran, l'Égypte, l'Éthiopie, ont déjà rejoint ce groupe et une vingtaine d'autres pays ont fait leur demande d'adhésion.

Il s'agit avant tout d'un organe de pays « non – alignés » refusant l'hégémonie des Etats Unis et cherchant à créer un rapport de force avec les pays du G7 qui réunissent les Etats Unis, le Canada, la Grande Bretagne, la France, l'Allemagne, l'Italie et le Japon, et qui ont représenté pendant la plus grande partie du 20e siècle, près de 50% du PIB mondial. Aujourd'hui, ces pays représentent déjà 50% de la population mondiale et 38% du PIB mondial, exprimé en parité de pouvoir d'achat, alors que les pays du G7 ne représentent plus que 10% de la population et 29% du PIB mondial. Les BRICS bien qu'assez hétérogènes, représentent donc collectivement une puissance de premier plan.

Le monde a basculé. La force des Etats-Unis repose principalement sur la technologie, la puissante armée et le dollar; seule monnaie de valeur et de réserve . Or la saisie des biens russes lors du conflit Ukraine/ Russie, l'impossibilité pour l'OTAN de vaincre la Russie et le développement forcené des technologies, en Inde, en Chine et en Russie, ont peu à peu miné la puissance des Etats Unis. Certes, ils représentent avec leur dollar, la première puissance du monde. Mais leur influence diminue, tant que les hostilités OTAN/ Russie et Israël/ Iran, sapent l'autorité et la puissance des Etats Unis, sans compter le risque d'embrasement autour de Taïwan.

Au fond, ce que demandent les BRICS, c'est la fin de l'hégémonie des Etats Unis et de leur domination.

Le refus des Etats Unis d'abandonner leur hégémonie se traduit déjà par une certaine forme de dédollarisation. Le fait de pouvoir acheter du pétrole en yuans, en roubles ou en roupies, au lieu d'utiliser des dollars, est un signe très fort et très préoccupant pour les Etats-Unis. L'étape suivante consistera à créer une monnaie de réserve » BRICS ». Les pays BRICS étant surtout des pays à fort potentiel de matières premières (or, minerai, pétrole, terres rares...), le paiement de celles-ci se fait déjà dans leur monnaie locale, en occultant complètement l'utilisation du dollar. L'alliance BRICS a franchi une étape, à Kazan, avec le lancement d'un nouveau support de paiement. Cette plateforme permettra aux pays de commercer directement entre eux, en utilisant des devises numériques, en

contournant le dollar.

Le processus qui consiste, pour ces pays, à retrouver leur souveraineté est en marche. Dans ce domaine comme dans bien d'autres, l'Europe n'a aucune emprise, et se contente de suivre aveuglément la politique des États Unis. La réunion de plus de 40 dirigeants de pays non-alignés, dont l'Inde, la Chine, et la Russie est une « première ».

Un nouvel ordre mondial se dessine.

Copernic

Categorie

1. Économie

date créée

4 novembre 2024